
如今， 不少企业工会都会举办大讲堂， 邀请名师专家为职工们上课， 工会煞费苦心安
排， 职工们到底领不领情呢？ 不久前， 朝阳区建会企业新华联集团邀请到中国人民大学国
学院博士罗祥相， 为职工们讲 《道德经》 中的人生智慧， 课后， 企业工作人员有何感受，
让我们来听他们聊一聊。

“您好开口 ， 请字当先 ， 谢
字结尾。” 这是天坛公园门区岗
位的服务口诀。 对于游客来说，
在进入公园游玩前， 最先见到的
就是门区的职工。 所以， 他们的
服务质量很重要。 那么怎么才能
为游客提供高质量的服务 ？ 对
此， 天坛公园票务部东门票务班
职工刘绍晨很有体会。

记者： 您是怎么理解票务这
个岗位的？

刘绍晨： 2005年， 我从园林
学校毕业来到天坛公园， 成为了
一名普通的窗口服务人员。 在从
一 名 新 手 向 一 名 能 够 为 游 客
提 供 高质量服务的票务员转变
的过程中， 我也学到很多。 作为
一名称职的票务员， 要将 “以游
人为中心、 以服务为宗旨” 的理
念时刻放在心中 。 要做到姿态
好、 表情好、 目光好、 语言好、
动作好， 这五好。 要做到最好、
最标准、 最敬业、 最典型， 这四
个最。 用高质量服务， 来迎接每
位游客。

点评 ： 看似普通的票务岗
位， 其实学问很多， 要想做到高
质量也不是件容易的事。 而刘绍
晨提到的五好和四个最， 是对高
质量服务的一个总结， 也是一种
鞭策。

记者： 在工作中， 你又是怎
么为游客提供高质量服务的？

刘绍晨： 我认为， 提高工作
质量不是一天两天的事儿， 这需
要在实际工作中不断摸索。 积累
经验。 在平时工作中， 我会不断
揣摩游客心理， 始终本着 “以诚
相待， 以人为本” 的方针， 坚持
用心去沟通， 用情去服务每一位
游客。

不仅如此， 我还坚持从小事
做起， 时刻为游客着想， 让游客
理解我们的工作， 配合我们的工
作。 为了确保安全， 公园在各门
区入口增设安检设备。 东门游客
量较大， 晨练的游客也不少， 有
很多人一天要进出两三次， 第一
次安检时他们还比较配合， 可等
同一天第二次进园时， 有的人就
不太愿意接受安检了。 为此， 我
们只好一边及时提醒游客出示年
月票和老年证， 一边耐心为大家
解释 ， 让大家有秩序地接受安
检。 有一次， 一位老大爷不配合
安检， 情绪也比较激动， 他说自
己每天都来 ， 而且一天来好几
回， 怎么还要安检。 这时， 我便
耐心劝导， 让他明白这是我们的
职责所在， 后来老人终于被我们
的耐心、 真诚所打动， 同意接受
安检。 像这样的事， 我们经常会
遇到。

点评： 为游客提供高质量服
务， 不是一时的做法， 需要的是
坚持。 而这种坚持， 也是要有技
巧和方法， 而刘绍晨的做法关键
在于真诚。

【边聊边论】

被访者 刘绍晨/记者 盛丽

□本报记者 刘欣欣 文/摄

吴天裘 ： 今年9月24日 ， 我
被一家汽车修理公司招聘为修理
工 。 当 时 经 理 跟 我 说 试 用 期
为 三 个月 ， 试用期间的工资为
3000元。 10月20日， 我工作还不
到一个月， 经理说我技术水平不
行， 以不符合公司要求为由将
我 辞 退 。 请问 ： 我在职时 ， 汽
车修理公司没有与我签订劳动合
同， 我能要求他们支付未签订书

面劳动合同的二倍工资差额赔偿
吗？

杨雪峰： 《劳动合同法》 第
八十二条规定， 用人单位自用工
之日起超过一个月不满一年未与
劳动者订立书面劳动合同的， 应
当向劳动者每月支付二倍的工
资。

《劳动合同法实施条例 》 第

六条第二款规定， 用人单位向劳
动者每月支付两倍工资的起算时
间， 为用工之日起满一个月的次
日， 截止时间为补订书面劳动合
同的前一日。

根据您介绍的情况， 汽车修
理公司在10月20日 （用工不满一
个月） 将您辞退， 不属于上述法
律法规规定的情形， 所以您要求
公司支付未签订书面劳动合同的

二倍工资差额赔偿， 是没有法律
依据的。

提问者 吴天裘 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 汽车修理公司职工 吴天裘
回答： 市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

工作不足一月
单位无需支付未签劳动合同赔偿

职工如何看待
工会举办的大讲堂？

杨运辉： 新华联集团执行董事、 助理总裁、 工会主席
黄 辉： 新华联集团工会专职干部
李孟强： 新华联集团信息管理中心总监
李 红： 新华联集团工程审核部执行经理

工会曾邀健身指导警官
和专家为职工授课

杨运辉： 作为集团工会主办
的活动， 今天的大讲堂已经是第
四次了。 第一次大讲堂邀请的是
国家级社会体育指导员魏州老
师， 现场教职工 “健身气功·八
段锦”， 增强职工自我保健能力，
打造健康新华联。 第二次， 我们
邀请了朝阳区公安分局警官现场
授课， 主要给职工讲授防恐、 防
暴、 防火等相关方面知识及应对
措施， 进一步增强集团员工的安
全意识， 提高自我保护和防卫能
力。 第三次的讲座， 我们请来了
中国人民大学文学院的一位博
士， 通过对孔子、 墨子关于爱的
经典文本导读， 再现中国古人爱
的智慧， 让我们从中获得感悟，
推进和谐企业建设， 提升职工幸
福指数。

今天活动主题是 《道德经 》
的人生智慧。 《道德经》 作为中
华民族道德经典的最优秀代表，
从人与万物的本源———“道” 上

阐述了道德的规律。 通过本次活
动， 可以让职工的思想顺 “道”
而行， 实现人生完美， 促进职业
发展， 这也是这次活动举办的目
的。

从传统文化中汲取到工
作正能量

李红： 是的， 我参加过第三
次的讲座， 印象最深的是老师讲
了很多古人孝顺父母的典故。 现
在很多人不常回家看望父母， 有
的连电话也很少打， 还有的只给
经济上的支持， 不给情感上的关
心 。 如果一个人对父母都不孝
顺， 怎么能要求他爱企业、 爱社
会呢？ 老师讲的是让大家心甘情
愿地快乐尽孝， 这很重要。

今天的讲堂我也收获很多 。
《道德经》 是一部很经典的著作，
很多人都想在工作之余加强一下
国学方面的修养， 集团工会也在
这方面做了很多工作。 以前， 我
总觉得 《道德经》 如天书一般，
通过今天的课程， 我对经典著作
有了深切的理解， 懂得了如何用

宽容的眼光看待身边的一切， 用
积极的眼光看待身边的事物。

李孟强： 今年的四期大讲堂
活动我每期都参加了， 每期都有
不同的收获。 今天的国学 《道德
经》 我也非常感兴趣。 我是做IT
的， 接触的都是最前沿的信息技
术， 比如云技术、 大数据、 移动
互联等等， 但是， 我认为中国传
统文化和最新的科学技术不是矛
盾的， 它们不是独立的， 而是互
补的。

道家的文化并不是很多人理
解的消极， 在我看来， 这些流传
了上千年的传统文化， 实际上是
一种正能量， 对我们的工作、 生
活、 学习都有积极的作用。 身在
职场， 竞争非常激烈， 中国古典
文化与工作互为交叉， 可以指导
新人怎么样迈好职场的第一步，
还可以指导中层员工如何更上层
楼等。

一席话指明了职业发展
之路

黄辉： 集团工会希望借助文

化大讲堂这个平台， 邀请一些重
量级的嘉宾为职工讲授一些感兴
趣的知识， 指导员工职业发展，
让职工们在讲座中汲取智慧， 得
到感悟， 很多人曾表示， 嘉宾的
一席话指明了他们的职业发展之
路。 文化大讲堂在新华联集团已
经形成了一个固定的课堂， 每年
举办四期， 深受职工欢迎。

每次的讲座课程， 我自己也
很有收获。 例如今天老师对国学
经典 《道德经》 解读， 我对老子
提倡的 “为” 与 “无为” 有了更
深的认识。 哪些事情要为， 哪些
事情可以不为， 对我的职业发展
和艺术生活很有启迪。

最开始举办大讲堂的时候 ，
很多职工都以耽误工作为由， 不
愿意来参加， 但是举办了几次以
后， 职工之间便开始口口相传，
大家感觉我们办的讲座并不是照
本宣科 、 枯燥乏味 ， 反而对工
作 、 生活都有很大帮助 ， 渐渐
地， 来参加讲座的人也就越来越
多了。 近几次的讲座， 几乎场场
爆满， 职工还会主动问， 下一次
讲座是什么时候。

景区票务员如何
立足岗位干好工作？
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